
            ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO ACADÊMICO DE ENSINO 

Reunião: Ordinária (por videoconferência).   

Data:09/03/2022.                                                                                  Hora: 9h00min.   

 

Aos nove (09) dias do mês de março do ano 2022 (dois mil e vinte e dois), às nove 

horas, reuniu-se, por videoconferência, em sessão ordinária, o Conselho Acadêmico 

de Ensino da Universidade Federal da Bahia, sob a presidência da conselheira, Profª 

Márcia Barbosa de Menezes (IME). Presentes os conselheiros relacionados a seguir: 

Profª Adriana Freire Pereira Férriz (IPS), Profª Ana Carla Carvalho Coelho (ENF), 

Profª Ana Verena Magalhães Madeira (IBIO), Sra. Carolina Silva Cunha de 

Mendonça (TAE), Profª Claudiani Waiandt (ADM), Profª Clavdia Nicolaevna 

Kochergin (IMS-CAT), Prof. Cristóvão de Cássio da Trindade de Brito (IGEO), 

Prof. Djalma Rodrigues Lima Neto (IHAC), Prof. Esdras Santana dos Santos (FIS), 

Prof. Fábio Nicory Costa Souza (EMVZ), Prof. Fabrício Pitombo Leite (ECO), Profª 

Geisa Borges da Costa  (ICTI - Camaçari), Prof. José Raimundo Magalhães Rocha 

(EBA), Prof. Leandro Reinaldo da Cunha (DIR), Prof. Leonardo Abreu Reis 

(FACOM), Profª Lília Ferreira de Moura Costa (ICS), Profª Lívia Natália Maria de 

Souza Santos (LET), Profª Mabile Francine Ferreira Silva (IMRS), Profª Marcela 

Rodrigues de Castro (EDC), Prof. Marcos Antonio Menezes Queiroz (ARQ), Profª 

Maria das Graças Alonso de Oliveira (ODO), Profª Mariluce Karla Bonfim (ISC), 

Prof. Moisés Vieira Lino e Silva (FFCH), Prof. Penildon Silva Filho (PROGRAD), 

Profª Raquel Rocha dos Santos (NUT), Prof. Rodrigo Morais Leite (TEA), Profª 

Sonia Maria da Silva Gomes (FCC), Prof.ªSoraia Freaza Lobo (QUI), Profª Sumaia 

Boaventura André (FMB), Profª Thaís Rodrigues Penaforte (FAR), Prof. Tiago de 

Oliveira Januário (IC), Prof. Wellington Mendes da Silva (MUS),  Acads.: Arlindo 

Pereira de Souza Neto, Pedro Almeida Mendesde Jesus. Convidados: Prof. 

Frederico Araújo Durão (IC), Profª Ana Cristina Muniz Décia (PROAE) e Nancy 

Rita Ferreira Vieira (SUPAC). Ordem do Dia: 01 - Informes; 02 – Apreciação de Atas; 

03 – Julgamento de processos; 04 - Dilatação de prazo para entrega dos documentos 

para matrícula de estudantes oriundos do IFBA; 05. Recomposição das comissões; e 

06 - O que ocorrer. Havendo quórum, a Senhora Presidente saudou os presentes, 



declarou aberta a sessão e deu as boas-vindas para todos, em especial aos novos 

conselheiros: Profª Mabile Francine Ferreira Silva (IMRS), Prof. Cristóvão de Cássio 

da Trindade de Brito do IGEO, Profª Lília Ferreira de Moura Costa do Instituto de 

Ciências da Saúde e Prof. Tiago Januário, indicado para assumir a titularidade 

comkjmo representante do Instituto da Computação. Continuando a Senhora 

Presidente pontuou sobre a metodologia das reuniões do CAE, asseverando que as 

mesmas continuarão nos moldes atuais, ou seja, uma reunião ordinária e outra 

extraordinária, sendo esta reservada à discussão do REGPG. No ensejo a Senhora 

Presidente informou que a comissão do REGPG passará a ser coordenada pela 

conselheira Adriana Férriz, em substituição a conselheira Sonia Gomes, por conta do 

encerramento de seu mandato neste Conselho. Em seguida a Presidente relatou que 

recebera um Ofício do Departamento II da FACED, solicitando a revisão do Artigo 6º 

da Resolução 05/2021 deste Conselho. Continuando a Presidente passou a palavra 

para a conselheira Thaís Penaforte, coordenadora da comissão de monitoria, que 

depois de esclarecer o espírito do artigo questionado, asseverou que do ponto de vista 

da comissão no que concerne o entendimento da Resolução, não cabe a revisão 

solicitada pelo referido Departamento da FACED, entretanto, se o Pleno entender que 

o pleito se faz necessário, deverá ser criada uma comissão para discutir e proceder a 

revisão solicitada. Consultado, o Pleno entendeu procedente, e a discussão passada 

para o item “O que ocorrer” da presente sessão. Avançando a Senhora Presidente 

apresentou uma demanda da Escola de Medicina Veterinária, a qual pleiteia a 

adequação ao modelo dos programas dos componentes curriculares que constam das 

Resoluções nº 03/2019 e nº 04/2020 deste Conselho. Para explicar a demanda, a 

Presidente passou a palavra ao conselheiro Fábio Nicory, que explicou tratar-se de 

uma inquietação da Zootecnia com relação às referidas Resoluções. Considerando a 

especificidade da questão, a conselheira Ana Verena propôs encaminhar a demanda 

para a comissão que elaborou as Resoluções mencionadas, para analisar o ponto 

questionado e apresentar uma resposta em um próximo momento. Encerrado esse 

ponto, a Senhora Presidente passou ao item 01 da pauta: Informes gerais. A 

conselheira Adriana Férriz se inscreveu e apresentou um resumo do relatório de sua 

Gestão no CAE em 2021. Sem deixar de destacar a pandemia da COVID19, que se 

abatera sobre o mundo, a Conselheira pontuou que foi uma Gestão totalmente virtual 

na qual foram realizadas 36 reuniões - 20 ordinárias e 16 extraordinárias. Foram 

aprovadas 7 Resoluções e 5 Instruções Normativas. Foram analisados 296 processos, 



dos quais 214 foram deferidos e 82 foram indeferidos, cabendo à comissão de 

matrícula o maior número de processos analisados, seguida da comissão de 

Revalidação de Diplomas. O detalhamento completo do relatório está no documento 

que será distribuído para todos os conselheiros. Na sequência o conselheiro Penildon 

Silva se inscreveu e informou que o semestre 2022.1 se iniciara no dia 7 próximo 

passado, sendo este primeiro momento, de acolhimento. O Pró-Reitor afirmou que 

apenas um Colegiado procurou a PROGRAD para relatar uma única ocorrência 

concernente a um aluno que se recusava a tomar a vacina argumentando ser um 

direito seu não tomar. Neste sentido, o Pró-Reitor assegurou se tratar de um 

comportamento isolado e que não será disseminado na Comunidade Universitária. 

Continuando o Conselheiro informou que na semana anterior a PROGRAD se reuniu 

com todos os Colegiados, quando foram dadas todas as orientações no sentido de 

evitar que o professor entre em altercação com o aluno que se recusar a apresentar 

o cartão de vacina para ter acesso à sala de aula. Mas afirmou que tem sido um 

recomeço muito tranquilo. A segunda informação do Pró-Reitor foi referente à reunião 

do CONSEPE, prevista para ocorrer no dia 15 próximo, ás 14 horas, na qual deverá 

ser discutida e avaliada uma minuta de Resolução para a Curricularização da 

Extensão, cujo grande desafio será o posterior a aprovação, pois se terá até dezembro 

do ano corrente para fazer as reformas curriculares em todos os cursos da UFBA, 

tendo em vista cumprir determinação legal. Ainda com a palavra, o Pró-Reitor, 

discorreu sobre a dilatação do prazo das adaptações dos cursos, no que for 

necessário, para a conversão da carga horária de múltiplos de 17 para múltiplos de 

15 horas . O novo prazo é 15 de março. Secundando a fala do Pró-Reitor, a 

conselheira Ana Verena convidou os presentes para as lives da Jornada Pedagógica, 

em especial a de sexta-feira próxima, que vai discutir sobre o sentido e as práticas da 

Extensão Universitária. Ainda com a palavra, a conselheira se referiu à questão da 

Escola de Medina Veterinária, e esclareceu rapidamente, posto que a comissão 

deverá responder formalmente, que o modelo do plano apresenta quem é o docente 

responsável pelo componente na época da aprovação. Na sequência a conselheira 

Sumaia André se inscreveu para informar, primeiro, o aniversário de fundação da 

Faculdade de Medicina da Bahia, que completou 214 anos no dia 18 de fevereiro. 

Segundo, que em janeiro último passado foi aprovado na Congregação da Faculdade 

de Medicina da Bahia, a normatização da distribuição das bolsas de monitoria, cujo 

material disponibilizará a quem interessar, tendo em vista que houve uma grande 



discussão atinente aos critérios. Passando-se ao item 02 da pauta, aprovação das 

Atas das reuniões dias 17 e 24.11 e 01 e 09/12/2021, as quais foram aprovadas, por 

unanimidade. Passou-se ao item 03 da pauta: Julgamento de processos: pautados. 

Foram relatados 07 processos, cujos pareceres foram votados e aprovados, conforme 

planilha anexa. Encerrada a análise de processos, a Senhora Presidente passou ao 

item 04 da pauta: Dilatação de prazo para entrega dos documentos para matrícula 

de estudantes oriundos do IFBA. O Pleno discutiu e decidiu dilatar, por 30 dias, ou 

seja, até o dia 09 de abril de 2022, o prazo objeto da solicitação do IFBA. Aproveitando 

o momento, a Superintendente de Administração Acadêmica, Profª Nancy, informou 

que em relação ao SISU 2022.1, terminadas as matrículas online, foi registrado que 

2.881 estudantes, mais 103 aldeados, quilombolas, refugiados e trans se inscreveram 

para pré-matrícula na UFBA, sendo este, um número extremamente positivo de 

ocupação das vagas da UFBA, pontuando dentre esses, estudantes do IFBA. Passou-

se ao ponto subsequente da pauta, item 05: Recomposição das comissões. 

Inicialmente foi passada a palavra para a conselheira Adriana Férriz, que estará à 

frente da comissão de Revisão do REGPG até julho próximo, quando terá terminado 

o seu mandato no CAE. A Conselheira substituiu a conselheira Sonia Gomes na 

referida comissão, tendo em vista a expiração do mandato neste Conselho. Com a 

palavra, a conselheira Adriana Férriz apresentou um resumo da situação em se 

encontra a revisão do referido marco regulatório, destacando que o Capítulo-I já fora 

aprovado. Apresentou para apreciação do Pleno, uma proposta de metodologia de 

trabalho da comissão para a aprovação dos Capítulos subsequentes, qual seja, 

aprovar o texto in totum e discutir apenas os destaques. A conselheira Sumaia André 

concordou com a proposta da comissão e observou que toda deliberação deve constar 

de ponto de pauta. Neste sentido, a comissão solicitou à Presidente pautar a proposta 

para discussão e deliberação em reunião posterior. Na sequência a conselheira 

Raquel Rocha, que assumiu a coordenação da comissão de Residência anunciou a 

conselheira Mariluce Karla como membro da comissão substituindo a conselheira 

Yara Oyram Ramos Lima. O conselheiro Moisés Lino assumiu a coordenação da 

comissão de Revalidação de Diploma e Reconhecimento de Título estrangeiro 

substituindo a conselheira Tania Tavares Rodriguez, cujo mandato expirou no último 

dia 8. A conselheira Ana Verena falou pela comissão especial:  BI/CPL a qual 

coordena, e apresentou a seguinte composição: Ana Verena, Penildon Silva, Sumaia 

André, Djalma Thurler, Carolina Mendonça, Arlindo Neto, Washington Costa. O 



conselheiro Djalma Thurler passou à coordenação da comissão ex-Officio.  A 

conselheira Lívia Maria Natalia passou à coordenação da comissão especial: 

Diversidade e Gênero. Outros coordenadores de comissões se manifestaram, mas 

como os dois últimos, não apresentaram composições completas.  Encerrado o item 

05, no item 06 da pauta: O que ocorrer, a Senhora Presidente retomou a discussão 

do Ofício da FACED. Concluída a discussão, a Presidente consultou o Pleno se se 

fazia pertinente nomear uma nova comissão para analisar a matéria visando proceder 

a alteração do Art. 6º da Resolução 05/2021 deste Conselho, para atender a demanda 

da FACED. Depois de um longo debate, a plenária decidiu que o texto do Artigo 6º, 

da mencionada Resolução deve ser mantido como está, devendo a comissão de 

monitoria encaminhar uma resposta formal e fundamentada ao Departamento 

interessado. Não havendo nada mais a ser discutido ou registrado, a Senhora 

Presidente agradeceu a presença de todos, dando por encerrada a sessão. E, para 

constar, eu, Analice Bandeira Sá Barreto, Secretária Executiva dos Conselhos 

Superiores, lavrei apresente Ata que, se achada conforme, será devidamente 

assinada com menção a sua aprovação, estando gravados os pormenores da reunião.  

Aprovada em 04 de maio 2022.  

 

GRAD /

PROCESSO PÓS INTERESSADO OBJETO RELATOR(A) DATA SITUAÇÃO Nº. OBS. Complemento

003515/22-16 GRAD Fabio Miguel Mascarenhas dos 

Santos

Transferência Ex-Officio Sonia Maria da 

Silva Gomes

09/03/22 DEFERIDO 006
Unanimidade

578.1.33039/0

6-2021

GRAD Ricardo Vivian Revalidação de diploma - Universidade de Estudos de 

Roma "La Sapienza" (ITA)

Leandro Reinaldo 

da Cunha

09/03/22 DEFERIDO 007
Unanimidade

578.2.30957/0

4-2021

PÓS Rivane da Silva dos Santos Araujo Reconhecimento de título - Universidade Interamericana 

(PAR) - Educação

Fábio Nicory 

Costa Souza

09/03/22 INDEFERIDO 008
Unanimidade

578.3.31777/0

5-2021

PÓS Nelson Cavalcanti de Almeida Reconhecimento de título - Universidade de Keele (ING) - 

Música

Raquel Rocha 

dos Santos

09/03/22 DEFERIDO 009
Unanimidade

057085/21-71 PÓS HUPES  - Hospital Universitário 

Professor Edgar Santos

Relatório final dos concluintes do Programa de Residência 

Integrada Multiprofissional em Saúde do HUPES, referente 

Maria das 

Graças Alonso 

09/03/22 DEFERIDO 010
Unanimidade

049485/21-11 PÓS ENF - Escola de Enfermagem Solicitação de abertura de vagas para o curso de 

Especialização em Enfermagem Obstétrica sob a forma de 

Yara Oyram 

Ramos Lima

09/03/22 DEFERIDO 011
01 abstenção

006158/22-48 GRAD Bernardo Delgado Augusto Transferência Ex-Officio Sumaia 

Boaventura 

09/03/22 DEFERIDO 012
Unanimidade
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ATA Nº 3118/2022 - CAE/UFBA (12.01.78) 

 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 10:50 )
ADRIANA FREIRE PEREIRA FERRIZ

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/IPS (12.01.67.04)

Matrícula: 2024241

 (Assinado eletronicamente em 19/05/2022 12:30 )
ANA VERENA MAGALHAES MADEIRA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IBIO (12.01.13.22)

Matrícula: 2182018

 (Assinado eletronicamente em 11/05/2022 05:19 )
ANALICE BANDEIRA SA BARRETO

ASSISTENTE EM ADMINISTRACAO

SOC/UFBA (12.01.07)

Matrícula: 283619

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 14:29 )
CLAUDIANI WAIANDT

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DADM/EADM (12.01.58.17)

Matrícula: 1811457

 (Assinado eletronicamente em 17/05/2022 16:37 )
CLAVDIA NICOLAEVNA KOCHERGIN

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAME/IMS (12.01.51.13)

Matrícula: 1657855

 (Assinado eletronicamente em 30/05/2022 21:19 )
CRISTOVAO DE CASSIO DA TRINDADE DE BRITO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGEO/IGEO (12.01.14.01)

Matrícula: 6282486

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 10:19 )
DJALMA THÜRLER

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CA/IHAC (12.01.11.02)

Matrícula: 1434651

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 11:37 )
ESDRAS SANTANA DOS SANTOS

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFS/IFIS (12.01.55.11)

Matrícula: 2345166

 (Assinado eletronicamente em 18/05/2022 16:26 )
FABIO NICORY COSTA SOUZA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMVPPA/EMEVZ (12.01.32.01)

Matrícula: 2446588

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 12:02 )
FABRICIO PITOMBO LEITE

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEC/FCE (12.01.25.11)

Matrícula: 1752338

 (Assinado eletronicamente em 11/05/2022 10:16 )
GEISA BORGES DA COSTA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCTI/ICTI (12.01.93.01)

Matrícula: 1642640

 (Assinado eletronicamente em 11/05/2022 10:16 )
GEISA BORGES DA COSTA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCTI/ICTI (12.01.93.01)

Matrícula: 1642640

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 11:34 )
JOSÉ RAIMUNDO MAGALHÃES ROCHA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEGT/EBA (12.01.24.01)

Matrícula: 2731239

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 15:58 )
LEANDRO REINALDO DA CUNHA
PROFESSOR TITULAR-LIVRE MAG SUPERIOR

DDPRIV/FADIR (12.01.22.06)

Matrícula: 2354186

 (Assinado eletronicamente em 19/05/2022 09:26 )
LEONARDO ABREU REIS

 (Assinado eletronicamente em 11/05/2022 11:37 )
LILIA FERREIRA DE MOURA COSTA



PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCOM/FACOM (12.01.60.04)

Matrícula: 1742419

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DBI/ICS (12.01.20.05)

Matrícula: 287168

 (Assinado eletronicamente em 11/05/2022 08:58 )
MABILE FRANCINE FERREIRA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DEFON/IMRS (12.29.04)

Matrícula: 1067291

 (Assinado eletronicamente em 15/05/2022 09:53 )
MARCELA RODRIGUES DE CASTRO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DED-III/FACED (12.01.66.13)

Matrícula: 1475206

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 14:11 )
MARCIA BARBOSA DE MENEZES

ASSISTENTE

SOC/UFBA (12.01.07)

Matrícula: 1102803

 (Assinado eletronicamente em 15/05/2022 09:53 )
MARCOS ANTONIO MENEZES QUEIROZ

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CAC/FARQ (12.01.57.16)

Matrícula: 1031690

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 18:59 )
MARIA DAS GRACAS ALONSO OLIVEIRA

CHEFE - TITULAR

DPCI/FOUFBA (12.01.27.07)

Matrícula: 283708

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 12:57 )
MARILUCE KARLA BOMFIM DE SOUZA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DSC/ISC (12.01.12.01)

Matrícula: 1646460

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 10:58 )
RAQUEL ROCHA DOS SANTOS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCN/ENUT (12.01.30.01)

Matrícula: 3315542

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 11:01 )
RODRIGO MORAIS LEITE

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DFT/ETE (12.01.34.02)

Matrícula: 3150074

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 10:45 )
SORAIA FREAZA LOBO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DQGI/IQUI (12.01.15.06)

Matrícula: 282755

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 18:01 )
THAIS RODRIGUES PENAFORTE
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DMED/FFAR (12.01.29.06)

Matrícula: 1884378

 (Assinado eletronicamente em 10/05/2022 11:25 )
TIAGO DE OLIVEIRA JANUARIO
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

DCC/IC/UFBA (12.28.01)

Matrícula: 2250653
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